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Tiempo de decisiones: 
¿Llegó la hora de la 
educación pública?

REFORMA A LA EDUCACIÓN SUPERIOR

Ingeniería en Construcción 
comprometida con la salud 
de los maulinos
Campaña “Cuide su hogar y protéjase del frío sin conta-
minar” se realizará en zonas saturadas de la región, en 
conjunto con la SEREMI de Salud y la de Medio Ambiente.

Talca y Maule fueron las comunas de la re-
gión escogidas para la campaña “Cuide su 
hogar y protéjase del frío sin contaminar”, 
que realizará la Escuela de Ingeniería en 
Construcción de la Universidad de Talca, 
junto a la SEREMI de Salud y la de Medio 
Ambiente. 
La decisión de escoger a ambas comunas 
se basó en los altos índices de contamina-
ción, principalmente por mal uso de la leña 
durante el invierno, que llevó a declararlas 

oficialmente zonas saturadas por la autori-
dad sanitaria, ante el incremento de las en-
fermedades respiratorias en la población.
Se trata del segundo año consecutivo que 
se realiza esta iniciativa, a cargo de la 
profesora María Luisa del Campo, quien a 
través del Diplomado en Edificación Sus-
tentable financió junto al Mall Curicó la 
primera campaña efectuada el 2010, don-
de se entregaron folletos a la comunidad de 
Curicó y que resultó muy exitosa.

Esta semana podría ser clave para el futuro de 
la Educación Superior en Chile. Tras una primera 
etapa de discusión sobre la reforma que promueve 
el Ejecutivo, marcada por una nula sintonía entre 
las partes, se espera dilucidar aquellos aspectos que 
son considerados insatisfactorios por el Consejo de 
Rectores de las Universidades Chilenas (CRUCH): la 
llamada “letra chica” de la propuesta gubernamental.
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Ya es par-
te de la 

historia de Talca el sueño de 
un camino internacional por el 
Pehuenche. Cincuenta años des-
pués de que algunos personajes 
comenzaran a hacer pública esa 
aspiración, por tanto tiempo le-
jana, hoy es casi una realidad. 
Pero los sueños solitarios casi 

El Centro de la Competitividad del Maule (CCMaule), 
dependiente de nuestra Universidad, busca potenciar el sistema 
Pehuenche, considerando aspectos más allá de una buena ruta: la 
necesidad de una política pública regional para su desarrollo.

no existen ni permanecen inal-
terables, y la ambición es mayor 
que la simple confraternidad.
No se trata sólo de contar con 
una ruta de alto estándar que 
posibilite cruzar la cordillera 
todo el año, sino potenciar esa 
infraestructura para convertirla 
en un eje del Corredor Bioceá-
nico Paso Pehuenche. Junto con 
ello, se plantea agregar valor a 
esta alternativa de conexión vial 
con  Argentina, a través de la in-
corporación de iniciativas para 
el desarrollo de nuevas ideas 
de negocio, especialmente en el 
ámbito del turismo.

Circuito termal

El director del Centro de Com-
petitividad del Maule (CCMau-
le), Jorge Navarrete Bustaman-
te, plantea la conveniencia de 
trabajar el proceso de integra-
ción como un verdadero sistema, 
que incorpore también el Paso 
Vergara. Este último, se ha per-
filado como una ruta potencial y 
fundamentalmente turística. Su 
ubicación, unos pocos kilóme-
tros al norte del Paso Pehuen-
che, permite que ambos configu-
ren un circuito complementario, 
según Navarrete. 
 “Lo anterior trasunta integrar 
al sistema Pehuenche el circuito 
termal turístico linarense y apli-
car lo mismo a los llamados pue-
blos del sur de Mendoza, como 
Malargüe, San Rafael, General 
Alvear, entre otras zonas co-
lindantes con las provincias de 
Neuquén, La Pampa y el propio 
Buenos Aires. 
Navarrete asegura que, a las 
ventajas actuales del sistema 
Pehuenche, es imprescindible 
sumar ventajas competitivas y 
asumir tareas estratégicas. 
“(Se debe) incrementar la ca-
pacidad de transferencia del 
mismo, desarrollar una platafor-
ma logística multimodal, facili-
tar servicios asociados y avanzar 
en infraestructura complemen-
taria”, explica.
Es preciso, además, la elabora-
ción de un plan maestro de turis-
mo en torno a la ruta y asegurar 

una gestión eficiente del siste-
ma completo.
Para Navarrete, existen ini-
ciativas gestionadas en el 
pasado que mantienen vigen-
cia. Entre ellas se cuentan los 
estudios sobre un puerto seco, 
planteada a fines de los 90 por 
la Gobernación de Talca; estu-
dios sobre emplazamiento de 
un genuino mercado de abastos 
y un parque de actividades. A 
ellas se suma también la idea 
de un desarrollo turístico en las 
instalaciones de la ex central 
Cipreses, que hoy pertenece a 
Endesa-España.

Un puerto

La competitividad o incremen-
to de valor agregado al siste-
ma Pehuenche debe considerar 
un puerto, como complemento 
necesario de un corredor Bio-
ceánico. Navarrete precisa que, 
en la Dirección de Obras Por-
tuarias, existe un estudio de 
localización de un puerto, pero 
su materialización “dependerá, 
esencialmente, del sector pri-
vado y que, para que sea más o 
menos rentable, debiera superar 
el millón de toneladas métricas 
de carga”.
Es conveniente también estu-
diar la implementación de un 
Sistema Inteligente de Trans-
porte, que empalme con el co-
bro electrónico de pesajes en el 
sistema binacional de la ruta e 
incluya seguimiento satelital de 

´

flotas y declaración electrónica 
de aduanas, entre otros aspectos.
Además, está la necesidad de 
impulsar un programa de inver-
siones en competitividad, para 
desarrollar el sistema macro 
integrado de rutas turísticas 
que incorpore, por ejemplo, las 
termas del Médano y del Cam-
panario, potenciales deportes de 
invierno, accesos viales y hotele-
ría.
Todo lo anterior, dice Jorge Na-
varrete, entraña una política pú-
blica regional de desarrollo com-
petitivo del sistema Pehuenche, 
con incentivos para las empresas 
y servicios, subsidios, capacita-
ción, y una gestión especializa-
da, además del desarrollo de in-
fraestructura. “Todo ello podría 
contribuir a materializar una 
auténtica integración al mundo”, 
recalca el director del CCMaule.

INTEGRACIÓN AL MUNDO

En busca de mayor 
valor para el Pehuenche

Pehuenche no sólo es una 
ruta  y un paso internacional, 

sino parte de un sistema de 
integración que debe potenciar 

su valor competitivo.

Jorge Navarrete Bustamante, 
director del CCMaule.
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Calidad y excelencia, los énfasis 
de la Facultad de Cs. Jurídicas 
y Sociales
La senda que ha caracterizado 
históricamente la formación de abogados en 
nuestra Casa de Estudios, marca una vez más 
el vamos oficial a las actividades académicas 
en Derecho. Atrás van quedando los traumas 
del terremoto de 2010.

La inauguración del Año 
Académico de la Facul-

tad de Ciencias Jurídicas 
2011 tuvo este año  un sello 
diferente. A la investidura de 
quien figuró como invitado 
especial de la ceremonia, el 
abogado y profesor Raúl Ta-
volari, se sumó la sencillez de 
la puesta en escena con que 
las autoridades y alumnos de 

Raúl Tavolari es abogado de 
la Universidad de Chile, 

académico y actual presidente 
del Instituto Iberoamericano de 
Derecho Procesal. En su calidad 
de coautor del Código Procesal 
Penal y de la Ley Orgánica del 
Ministerio Publico, habló con 
propiedad sobre el nuevo Código 
Procesal Civil, sus característi-
cas y las lecciones que han deja-
do las reformas previas. 

¿Estamos preparados como 
sociedad para un nuevo Códi-
go Civil?
Con las reformas de los años 90 
en adelante, hemos aceptado el 
modo de impartir justicia. Fue 

Derecho dieron inicio oficial 
a las actividades académicas.  
Pero también los énfasis con 
que se asume el nuevo período 
académico. Éstos retoman la 
senda de excelencia y calidad 
que ha caracterizado histórica-
mente la formación de aboga-
dos en nuestra Casa de Estu-
dios y, dejan atrás, los traumas 
y preocupaciones que significó 

el terremoto de 2010.
Acentos que en su intervención, 
el propio Decano de Derecho 

Jorge del Picó se encargó de 
remarcar, con un breve repaso 
de los logros alcanzados hasta 
ahora, entre ellos la recien-
te acreditación del Programa 
de Doctorado en Derecho (el 
cuarto en Chile y segundo en 
una universidad estatal), no sin 
antes esbozar dos temas de im-
portancia: el actual debate so-
bre la educación superior y las 
críticas surgidas en el último 
tiempo sobre la formación de 
profesionales de la abogacía.

Calidad, equidad y 
pluralismo

“Para los profesores de la Fa-
cultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales de la Universidad de 
Talca, el debate sobre la preca-
riedad del aporte público a las 
universidades estatales, no es 
un tema ajeno a nuestras pre-
ocupaciones, sino prioritario. 
No se trata de pedir privilegios 
indebidos o de generar des-
igualdades, sino de recordar el 
compromiso que el Estado de 
Chile tiene con sus universida-
des, toda vez que, las estatales 
garantizan el acceso con equi-
dad a una educación de calidad 
y pluralista”, remarcó el jefe 
académico, en alusión a las 
críticas desde el mundo de la 
educación privada, en cuanto a 
que las universidades tradicio-
nales gozan de -o los estarían 
reclamando- privilegios en su 
relación con el Estado.
Jorge del Picó fue tajante tam-

bién al defender la excelen-
cia de los profesionales del 
Derecho que se forman en 
la universidades del Estado. 
Ello, en abierta respuesta a 
las críticas en las que se puso 
en tela de juicio la calidad de 
los abogados que egresan de 
las instituciones de educación 
superior.
“Nos parece injusta la pre-
tensión de algunos de culpar 
a las universidades del Estado 
por la supuesta mala forma-
ción que el sistema universi-
tario en su conjunto entrega. 
No compartimos la opinión 
de algunos representantes de 
universidades privadas, muy 
alejadas del interés público, 
en el sentido de promover 
decisiones legislativas que 
repercutirían lesivamente en 
el trabajo académico de las 
universidades estatales. Esa 
es una generalización que no 
es explicable”.
“En nuestra Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales, 
podemos afirmar con certe-
za, que somos una garantía 
visible de que los objetivos 
de calidad, equidad y plura-
lismo del sistema público se 
cumplen plenamente. El me-
joramiento de la calidad de 
los licenciados y abogados 
requiere una base de acuerdo, 
que se sustente en una evi-
dencia del cumplimiento de 
los requisitos exigidos para 
brindar un estándar mínimo 
de calidad”, agregó. 

tan fuerte el remezón a la cultura 
jurídica que provocó la reforma 
del Código Procesal Penal que, 
lo que viene ahora, el Código Ci-
vil, es de menor intensidad. Creo 
que sí estamos preparados. Nos 
hemos visto obligados a prepa-
rarnos, por los cambios que han 
precedido.

¿Cuál es la percepción de ese 
remezón cultural en el mundo 
del Derecho?
Hay una gran adhesión entre los 
jueces y entre los abogados tam-
bién. Es posible que nos falte una 
armonización. Hemos cumplido 
una etapa importante de diez 
años de reformas. La Reforma 
Procesal Penal es un tema cul-
tural complejo, porque se echó 
encima una dificultad tradicional, 
que excede con largueza a un 
código, es un problema social. El 
alto consumo de droga en Chile 
es sobrecogedor, pues significa 
que nuestra juventud tiene un 
elemento que le hace superar 
las limitaciones habituales del 
comportamiento humano, por 

ejemplo. Eso ya no es sólo un 
problema del derecho.

Una de las principales críticas 
que se hizo a la Reforma Pro-
cesal Penal fue su carácter 
garantista.  ¿Cuán garantista 
sigue siendo y qué lecciones 
deja para lo que viene con Có-
digo Procesal Civil?
El reproche fue una realidad. 
El código penal es un conjunto 
de garantías que se traducen en 
lo siguiente: sólo si yo hago esa 
conducta que el código describe 
minuciosamente, cometo delito. 
Lo que significa que tengo la 
garantía de que, mientras no 
haga eso, entonces no cometo 
ninguna infracción. Es un códi-
go político por excelencia. Es el 
que regula el modo cómo el Es-
tado ejerce su potestad sancio-
natoria sobre los particulares. 
Entonces, no puede sorprender 
esa característica. Sólo que los 
vaivenes sociológicos son tales, 
que hoy día, con legítimo dere-
cho, se pone en entredicho esa 
característica garantista. 

NUEVO CÓDIGO CIVIL

Raúl Tavolari: “Sí, estamos preparados”
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¿Cómo captar y retener el 
capital humano que la región 
necesita?
Investigador suizo, que realiza pasantía en 
la UTALCA, ahonda en nuestro proceso de 
descentralización, las potencialidades del Maule y 
los profesionales y especialistas que ésta requiere 
para su desarrollo.

Orientar la formación de 
capital humano con la mi-

rada puesta en una segunda 
generación de productos agrí-
colas. Ése es el enfoque que, 
en el caso de la Región del 
Maule, propone el politólogo 
suizo, Claude Auroi, a la hora 
de vincular las potencialida-
des regionales con el capital 
humano que se requiere para 
su desarrollo. 
Doctor en Ciencias Políticas, 
profesor e investigador del 
Instituto de Altos Estudios In-
ternacionales y del Desarrollo 
de la Universidad de Ginebra, 
Suiza, Auroi realiza una pa-
santía con apoyo de CONI-
CYT en nuestra Universidad, 

inserto en los ejes de investiga-
ción del Instituto de Desarrollo 
e Investigación Educacional 
(IIDE).

Emprendimiento 

Auroi está interesado en esta-
blecer cómo se concilian aspec-
tos como la descentralización y 
la dotación de capital humano. 
Cauteloso respecto al estudio 
que desarrolla, esboza que la 
Región del Maule se podría po-
tenciar más a nivel de empren-
dimiento empresarial y lograr 

una mayor 
vincula-

c i ó n 
d e 

los centros de 
formación de ca-
pital humano y 
de talentos, ha-
cia el mundo de 
la empresa. 
Esto, sin dejar 
de considerar 
que la especia-
lidad del Maule 
aún está bas-
tante ligada a la 
agricultura y a 
la agroindustria, 
lo que, a su jui-
cio, implica pau-
tas especiales, 
diferentes a las 
regiones en las 
cuales predomina la industria. 
“Chile es un gran exportador 
de productos agrícolas y, se-
guramente, hay que seguir con 
eso. Pero se puede pensar en 

una segunda generación de pro-
ductos y habría que ver cómo 
enfocarlo”, afirma.
Una de las acciones concre-
tas de su estudio, consistió en 
la reciente aplicación de una 
encuesta a dos grupos de estu-
diantes de la Universidad (de 
magíster y de pregrado), que 
buscó determinar cómo ellos 
sienten o miran su región y 
cómo perciben los niveles de 
salud, educación y fuentes de 
empleo. 
“También si tienen algún ape-
go a ella, si se identifican con 
ella”, dice el investigador.

Opciones distintas

Las respuestas están en proce-
so. Sin embargo, Auroi conside-
ra que, a diferencia de muchos 
países, Chile ha focalizado su 
dotación de capital humano a 
través de la formación al inte-
rior de sus fronteras, más que 
por la vía de la atracción de 
talentos externos. “Vamos más 
hacia lo nacional-local, que ha-

cia el extranjero”, apunta.
“No digo que es un bien o 
un mal, tendría que estudiar-
lo más en detalle. Pero, por 
ejemplo, en Suiza no alcanza 
el capital humano local. Es 
decir, ya no hay posibilidades 
de incrementarlo, porque está 
a full. Hay que traerlo desde 
fuera: alemanes, franceses, 
italianos. Normalmente, los 
países tratan de atraer talen-
tos con varios incentivos. Es-
tados Unidos es un caso bien 
conocido. Entonces, son dos 
políticas diferentes”, explica.
También destaca que en Amé-
rica Latina hay muchos talen-
tos que no son utilizados, lo 
que no ocurre en Chile. “La 
gente acá está en una posición 
bastante buena, si se compara 
con otros países de América 
Latina, porque hay un esfuer-
zo tremendo que hacen los 
gobiernos para tratar de tener 
centros de competencia y, en 
general, fomentar la educa-
ción superior y la capacitación 
también”, sostiene. 

A Claude Auroi le llama la atención que Chile haya realizado la formación de especialistas en 
el país, en desmedro de políticas de atracción de talentos extranjeros. 

Profesor Claude Auroi, politólogo suizo. 
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Por un camino sinuoso y áspero 
inició su tránsito la anunciada 

Reforma a la Educación Superior. 
En el mensaje presidencial del 21 
de mayo surgieron atisbos de las 
modificaciones que el Ejecutivo 
espera introducir, pero el discurso 
generó dudas y preocupación entre 
los actores directamente involu-
crados. Y se encendieron las alar-
mas. Las nuevas medidas fueron 
interpretadas como meramente 
instrumentales. 
En medio de las tratativas, los 
estudiantes comenzaron a mani-
festarse a nivel nacional en contra 
de los anuncios, al considerar que 
no resuelven los problemas de la 
enseñanza superior.

“Amenazadas”

Los rectores no ocultaron su abier-
ta oposición a medidas, como la 
portabilidad del Aporte Fiscal In-
directo (AFI). Fue el rector de la 
Universidad de Talca, Álvaro Ro-
jas, quien hizo sentir su voz luego 
de la reunión en Santiago, entre 
el Consorcio de Universidades del 
Estado de Chile (CUECH) y la 
directiva de la Confederación de 
Estudiantes de Chile (CONFECH). 
Ante los anuncios de la reforma, 
confesó que existía “un dejo de 
frustración”, pues sólo se preten-
día impulsar medidas instrumenta-
les “que no apuntan a las actuales 
exigencias del sector”.
“Son temas que apuntan más bien 
a la admisión, que es importante, 
pero deben ser complementados 
con acciones que den mayor ro-
bustez al sistema de universidades 
y, en particular, al Consejo de Rec-
tores”, señaló.
“Las universidades públicas nos 
sentimos amenazadas. Entende-
mos que hay un afán privatizador 
fuerte (...) son permanentemente 
atacadas por opiniones de que 
somos privilegiados y nuestro pri-
vilegio es hacer las cosas que hay 

que hacer en Chile: ciencia, formar 
doctores, hacer investigación de 
buena calidad”, recalcó. 
El rector de la UTALCA enfati-
zó que lo anterior representa el 
aporte que las instituciones de 
educación superior deben hacer al 
crecimiento del país. “Estamos en 
eso, y no en la captación de alum-
nos llamativos de buenos puntajes 
y de buenos colegios.  Eso, también 
es parte de nuestro objetivo, pero 
no es el centro de lo que somos. 
Las universidades colaboran con el 
progreso y en eso estamos traba-
jando”, afirmó.
El rector Rojas calificó como con-
tradictoria la manera en que el 
Gobierno ha enfrentado el tema 
de la educación superior. “Quienes 
detentan el poder del Estado no 
usan los instrumentos que tienen 
para apoyar las instituciones que 
le pertenecen. Entonces, se da una 
paradoja que apunta, más bien, a 
dar señales al sector privado, más 
que a la institucionalidad”.

A revisar la “letra chica”

Los detalles sobre la propuesta 
gubernamental los proporcionó el 
ministro de Educación, Joaquín 
Lavín, en la reunión que sostuvo 
el jueves 26 con el CRUCH. Tras 
la cita, el secretario de Estado 
dijo que el interés del Gobierno es 
trabajar junto al Consejo de Rec-
tores en la búsqueda de consensos, 
y adelantó la agenda temática que 
será tratada a contar de este lunes 
30. 
Ésta contempla doce puntos: cam-
bio en la institucionalidad, nuevo 
trato con universidades estatales, 
financiamiento a instituciones, fi-
nanciamiento estudiantil, más be-
cas para educación técnico-profe-
sional, un fondo para equipamiento 
científico, centros de clase mundial 
para la innovación, formación de 
capital humano avanzado, conve-
nios de desempeño, mejorar el sis-

POSICIÓN DE LOS ESTUDIANTES

El consenso marca las demandas 

tema de acreditación, modificar el 
sistema de admisión y mejorar la 
formación de profesores.
Al término del encuentro, el rec-
tor de la Universidad de Talca dijo 
sentirse “algo menos pesimista”, 
al igual que sus pares. Sin embar-
go, advirtió que se mantienen en 
guardia, a la espera de conocer el 
detalle de las propuestas. “La le-
tra chica siempre hay que mirarla 
con especial atención. Una vez leí-
da, vamos a adherir o no a lo que 

Pesimismo y preocupación fueron las primeras 
reacciones en torno a la reforma de la 
Educación Superior que promueve el Gobierno, 
cuya “letra chica”, los miembros del CRUCH 
comenzaron a mirar con atención. Las tratativas 
serán abordadas en profundidad, a partir de este 
lunes 30 de mayo.

AMPLIO DEBATE

¿Reforma de la Educación 
Superior?: tiempos cruciales 

el ministerio nos está planteando”, 
apuntó.
La nueva reunión con el minis-
tro Lavín es el espacio en que el 
CRUCH busca justamente profun-
dizar en los contenidos y también 
en los recursos que deben susten-
tar los cambios. “Es un tema que 
vamos a discutir distendidamente 
ese día”, anunció el rector de la 
UTALCA. 
Frente a las propuestas anticipó 
el rechazo del sector a la porta-

bilidad del Aporte Fiscal Indirec-
to (AFI). “Creemos que se debe 
mantener el actual criterio, en que 
el bono lo reciben las universida-
des”, aseveró. 
“Un mecanismo donde el estu-
diante tiene un ‘boucher’ o un 
vale, va a ser una negociación, y 
las negociaciones en una industria 
desregulada como ésta, van a ir 
desde una rebaja de arancel hasta 
viajes a Cancún”, remarcó el rec-
tor Rojas.

En apoyo a la educación públi-
ca, más financiamiento para 

las universidades estatales y re-
cursos exclusivos para las institu-
ciones regionales, se manifestó el 
presidente de  la Federación de 
Estudiantes de nuestra Univer-
sidad (FEDEUT Talca), Javier 

Fano.
El dirigente argumentó que las 
universidades regionales cumplen 
funciones mucho más relevantes 
que las de Santiago. “Son las que 
constituyen el foco de desarrollo 
social de muchas ciudades y están 
en desventaja con las de la capital, 
donde existen todas las facilida-
des”, recalcó.  A su juicio, universi-
dades como la de Talca son las que 
hacen la diferencia al cumplir ese 
rol social y requieren, por lo tan-
to, un trato acorde con ese papel. 
“Queremos recursos para proyectos 
de innovación, investigación y para 
institutos de desarrollo tecnológico 
que ayuden a generar polos diferen-
tes a los de Concepción, Valparaíso 
y Santiago”, declaró.
Dijo también que los estudiantes 

están preocupados y en alerta 
respecto al endeudamiento estu-
diantil. Para él es improcedente 
que, producto de los créditos, los 
egresados deban pagar muchas 
veces más de lo que cuesta una 
carrera. “Lo que ocurre es que 
se transforman en estudiantes de 
segunda categoría, con más difi-
cultades para surgir”, enfatizó.
Fano calificó de “descriterio ab-
soluto” la represión de que fue-
ron objeto los estudiantes que 
participaron en una protesta, en 
favor de sus demandas. Frente a 
este hecho, la Universidad, soli-
darizó con los alumnos y expresó 
públicamente su respaldo al “le-
gítimo derecho de los estudiantes 
a manifestarse”, en un Estado 
democrático.
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Álvaro Rojas durante una de las reuniones que los rectores de las universidades chilenas sostuvieron con el gobierno.

Javier Fano, presidente de la 
FEDEUT Talca.
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Exitosa primera etapa 
del concurso “Descubriendo 
Talentos Científicos” 

EDUCACIÓN Y PREVENCIÓN

ESTUDIANTES DE CURICÓ

Talca y Maule fueron las co-
munas de la región escogi-

das para la campaña “Cuide su 
hogar y protéjase del frío sin 
contaminar”, que realizará la 
Escuela de Ingeniería en Cons-
trucción de la Universidad de 
Talca, junto a la SEREMI de 
Salud y la de Medio Ambiente. 
La decisión de escoger a ambas 
comunas se basó en los altos ín-
dices de contaminación, princi-
palmente por mal uso de la leña 
durante el invierno, que llevó a 
declararlas oficialmente zonas 
saturadas por la autoridad sani-
taria, ante el incremento de las 
enfermedades respiratorias en 
la población.
Se trata del segundo año con-
secutivo que se realiza esta ini-
ciativa, a cargo de la profesora 
María Luisa del Campo, quien a 
través del Diplomado en Edifica-
ción Sustentable financió junto al 
Mall Curicó la primera campaña 
efectuada el 2010, donde se en-
tregaron folletos a la comunidad 
de Curicó y que resultó muy exi-
tosa.
Este año, la campaña será ejecu-
tada con fondos estatales y apo-

yada por las SEREMI de Salud 
y de Medio Ambiente, entidades 
que no sólo entregarán los folle-
tos de la campaña, sino también 
realizarán, junto a la Universi-
dad, sendos encuentros con jun-
tas de vecinos de Talca y Curicó.
“Este año habrá talleres para 
las juntas de vecinos, para ense-
ñarles cómo mejorar la aislación 
en sus casas, cómo usar bien la 
leña, cuáles son los equipos de 
combustión más eficientes y me-
nos contaminantes y cómo tienen 
que ventilar las casas para evi-
tar enfermedades”, explicó del 
Campo.
Las charlas estarán a cargo de la 
docente responsable del proyec-
to, un kinesiólogo de la SEREMI 
de Salud y un especialista en el 
uso de leña de la SEREMI de 
Medio Ambiente. 
La campaña se lanzará el 21 de 
junio en el centro de Talca y los 
talleres se realizarán durante 
esa semana y la siguiente en un 
horario a determinar. Para el 
próximo año, la idea es ampliar 
la campaña a toda la región.

Ingeniería en Construcción 
impulsará campaña 
de invierno
Camapaña “Cuide su hogar y protéjase del frío 
sin contaminar” se realizará en zonas saturadas 
de la región, en conjunto con la SEREMI de 
Salud y la de Medio Ambiente.

El equipo que represen-
ta al liceo de Hualañé 

se ubicó en el primer lugar, 
concluida la primera etapa 
del Concurso Descubriendo 
Talentos Científicos (DTC), 
en el que participan más de 
150 alumnos de estableci-
mientos educacionales de 
Curicó, que tomaron parte en 
la presentación preliminar de 
sus proyectos de química, en 
el Campus Curicó de nuestra 
Universidad.
Encabezados por Francisca 
Reyes, los representantes del 
Liceo de Hualañé alcanza-
ron nota 7,0, mientras que el 
segundo lugar lo obtuvieron 
–con nota 6,7 – uno de los 
equipos del Liceo Polivalente 
de Sagrada Familia, un equi-
po del Liceo de Administra-
ción y Comercio y otro grupo 
del Liceo de Hualañé.
Los académicos que forman 
parte del concurso hicieron 
recomendaciones a los estu-

diantes, con el fin de que me-
joren sus proyectos, con miras a 
obtener una mayor calificación 
en la final de esta primera eta-
pa, prevista para el sábado 11 
de junio.

Datos del concurso

Cada establecimiento educa-
cional que participa de la com-
petencia presenta entre dos a 
tres equipos, formados por cua-
tro alumnos cada uno. La com-
petencia consta de tres proyec-
tos en las áreas de química, de 

computación y la de física, 
matemáticas y electrónica. 
En cada una de estas etapas 
se entrega un problema que 
debe ser resuelto por los par-
ticipantes, para ser evalua-
dos por miembros del comité 
científico del DTC.
La segunda fase del concur-
so (computación) es el 20 de 
agosto, mientras que la de 
física, matemáticas y electró-
nica será el 29 de octubre. La 
presentación final y premia-
ción está prevista para el 26 
de noviembre. 

Por ahora, uno de 
los grupos científicos 
del Liceo de 
Hualañé lidera la 
competencia.

DTC 2011 convocó a más de 150 estudiantes de enseñanza media de la provincia de Curicó. 
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La academia atenta al arribo de 
nueva justicia tributaria y aduanera

Nuevos desafíos para la aca-
demia e interesantes ámbitos 
de estudio para el derecho, en 
pregrado y postgrado, plantea 
la puesta en marcha de la nue-

Con el fin de apoyar el pro-
ceso de Acreditación de los 
Programas de Postgrado que 
son impartidos por diversas 
Facultades e Institutos de la 
Universidad de Talca, la Es-
cuela de Graduados organizó 
un taller dirigido a académi-
cos, directores y coordinado-
res de los programas, dictado 
por la profesional de la Comi-
sión Nacional de Acreditación 
(CNA), Paula Varas.
Durante la actividad, Varas 
presentó el quehacer de esa 
institución en el ámbito de 
postgrado y ahondó en temas 
sobre la solicitud de acredita-
ción, los criterios con que se 
evalúan los programas, el rol 
de los evaluadores externos y 
el funcionamiento de los Co-
mités de Área y del Consejo 
de la CNA. Además, presentó 

va justicia tributaria y 
aduanera en Chile, que 
comenzó a ser aplicada 
en el Maule, en febre-
ro de este año. Sobre 
sus alcances profundi-
zó el juez Tributario y 
Aduanero Hernán Fa-
rías, durante una char-
la que ofreció a estu-
diantes de Derecho de 

la Universidad de Talca, el pasado 
17 de mayo en el auditorio de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales. 
Entre las diferencias con el siste-
ma anterior, el magistrado destacó 
la independencia de los tribunales, 
la realización de trámites más ex-
peditos y plazos establecidos, y 

que las causas antiguas seguirán 
a cargo del sistema anterior. “Ve-
remos un aumento de causas y, en 
general, se verán reflejadas las 
características de actividad eco-
nómica de esta región”, aseguró. 
La charla fue organizada por el 
Departamento de Derecho Civil, 
Comercial y Ciencias del Derecho, 
dirigido por María Fernanda Vás-
quez, como parte de las activida-
des de Extensión que la Facultad 
ofrece cada año. La presentación 
estuvo a cargo del académico Pa-
tricio Masbernat. El encuentro 
brindó a los estudiantes de Dere-
cho, egresados de esta Casa de 
Estudios y a profesionales en ge-
neral, la oportunidad de conocer 
los alcances de esta reforma.

Taller del Consejo Nacional 
de Acreditación en UTALCA

estadísticas de programas de 
postgrado acreditados a nivel de 
Magíster y Doctorado.
Luego de su exposición, Paula 
Varas respondió consultas de los 

académicos de diferentes Unida-
des de nuestra Casa de Estudios, 
y aprovechó la ocasión para reci-
bir comentarios y resolver dudas 
de carácter técnico.

Hernán Farías profundizó sobre 
la nueva justicia tributaria y 
aduanera.

Taller sirvió como orientación para los procesos de acreditación de programas de postgrado en la 
UTALCA.

Gran convocatoria de alumnos tuvo Plaza 
Ciudadana en Campus Curicó

Una masiva asistencia tuvo la Plaza Ciudadana de Servicios Públi-
cos que organizó la Dirección de Desarrollo y Emprendimiento 

de la Vicerrectoría de Desarrollo Estudiantil de la Universidad en 
conjunto con el Instituto de la Juventud de la Región del Maule Se 
trató de la instalación de ocho stands de diversos servicios estatales 
y de nuestra Casa de Estudiios en el ex casino del Campus Curicó, 
destinados a informar sobre beneficios estatales, fondos concursables 
y la realización de trámites para la obtención de pasaporte o carnet de 
identidad.

Curicó solidariza con el profesor 
Mario Rivas

La comunidad en pleno de la Facultad de Ingeniería, se ha movi-
lizado para ir en apoyo del profesor de la carrera de Ingeniería 

Civil Industrial, Mario Rivas, quien permanece hospitalizado en un 
centro asistencial de Santiago, a la espera de donantes de sangre que 
permitan paliar los efectos de la grave enfermedad que lo aqueja. 
Rivas es uno de los primeros profesores de planta que la Universidad 
contrató en Curicó. El lunes de la semana pasada un grupo de cinco 
funcionarios viajó hasta la capital para donar sangre, mientras que el 
departamento de Bienestar organizó el viaje de un nuevo grupo de do-
nantes. Junto con ello, las autoridades de la facultad tomaron contacto 
con su familia y dieron curso a temas administrativos para brindarle el 
correspondiente apoyo.

Director Técnico de Rangers en Derecho

Derecho, más participación, se denominó el foro al que fue invitado 
especial el director técnico de Rangers, Roberto Mariani, orga-

nizado por el Centro de Alumnos de la carrera de Derecho. La cita 
tuvo lugar el pasado miércoles 25 en el auditorio de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales. En la actividad, los alumnos pudieron 
intercambiar ideas y conceptos relacionados con el fútbol y la educa-
ción. “Me gusta ser parte de estas conversaciones con los alumnos, 
que se interesen en mi experiencia que puede ser enriquecedora en el 
futuro cuando sean profesionales”, señaló Mariani. 

UTALCA entregó a Chile su primera 
generación de Ingenieros en Construcción

Un sentimiento generalizado de satisfacción recorría el viernes 20 
de mayo en el auditorio de la Facultad de Ingeniería, durante la 

ceremonia de titulación de 54 nuevos profesionales del área, seis de 
ellos de Ingeniería en Construcción, que se convirtieron en la primera 
generación de graduados de la carrera. “Los muchachos están muy 
bien preparados y es lo que hemos escuchado desde las empresas. 
Ahora deben aprovechar además el auge de la construcción después 
del terremoto”, dijo el director de la Escuela de Ingeniería en Cons-
trucción, Ronald Calderón. Además de los seis primeros Ingenieros 
en Construcción, 33 estudiantes de Ingeniería Civil Industrial y 15 
egresados de la carrera de Ingeniería de Ejecución en Mecánica 
obtuvieron sus títulos.

Agenda
SEMANAL

Rector Álvaro Rojas participa 
en reunión del Consejo de 
Rectores con ministro de 
Educación.
Casa Central PUC, Santiago.LUN 15:30

30
MAyO Entrega de becas a hijos de socios 

ASOUTAL.
Sala “Giulio di Girolamo”.
Casa Central.

MAR 17:30
31

MAyO Rector Álvaro Rojas participa 
en reunión con la Comisión de 
Educación del Senado.
Congreso Nacional, Valparaíso.

MAR 19:00
31
MAyO Ciclo de cine arte: “El escritor 

oculto”, dirigida por Roman 
Polanski.
Centro de Extensión Curicó.

MAR 19:00
31
MAyO Jornadas culturales “Alemania en 

Europa”. Inauguración exposición 
de fotografía “180º desde 
Alemania”, organiza DAAD.
Sala “Giulio di Girolamo”.JUE 19:00

02
JUNIO

Concierto de Jazz. Cuarteto 
Gospel, The Rhythm Road: 
American Music Abroad. Oscar 
Williams & The Band of Life.
Auspicia: Embajada de Estados 
Unidos. Centro de Extensión “Pedro 
Olmos”.

JUE 20:00
02

JUNIO Seminario “Genotipificación 
de variedades comerciales de 
arándanos, mediante marcadores 
Inter Simple Sequence Repeats 
(ISSR). Prof. Karen Balboa.
Sala de Postgrado Escuela Tecnología 
Médica.

VIE 12:00
03

JUNIO
Graduación Escuela de 
Fonoaudiología.
Auditorio Escuela de Medicina.

VIE 18:30
03

JUNIO
Ciclo El cine multicultural de Fatih 
Akin: “Rápido y Sin dolor”. Organiza 
DAAD.
Centro de Extensión “Pedro Olmos”.

SAB 19:30
04

JUNIO
Campeonato de fútbol laboral: 
Universidad de Talca vs Productos 
Fernández.
Cancha de PF.DOM 10:00

05
JUNIO
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Documento fílmico sobre el 
patrimonio desaparecido y 

rescate de la memoria casi olvi-
dada. Podría ser la definición del 
documental “La mirada perdida 
en la niebla”, que nos transporta 
al pasado glorioso de Constitu-
ción y del ramal, el mítico tren 
de trocha angosta. Algo, en apa-
riencia, casi inverosímil de lograr, 
después del último terremoto.
Su director y académico de nues-
tra Universidad, Patricio Gonzá-
lez, supo combinar las imágenes 
del pasado de la ciudad, con testi-
monios de “mauchos”, evidencias 
irrefutables que reforzaron la 
idea de una pérdida irreparable, 
hasta concluir que: “de la Vene-
cia de la zona central, Constitu-
ción pasó a ser un aserradero”.
La película basada en cintas de 
ocho milímetros narra la vida 
bullente en las estaciones del 
ramal, las playas donde distingui-
das familias chilenas veraneaban, 
una ciudad de muchos hoteles y 
casas señoriales y una incesante 
actividad en los astilleros. Una 
realidad que predominó especial-

De la niebla emerge el 
patrimonio perdido

La obra del académico Patricio González pone 
el acento en la desvalorización de las riquezas 
patrimoniales que le dan sentido e identidad a las 
ciudades y sus habitantes. La película representa 
un rescate del patrimonio fílmico del Maule.

mente en el siglo XIX y la prime-
ra parte del siglo XX.
Es un film de una hora y media, 
en cuya estética predomina el 
gris de la bruma, que remarca el 
sentido del relato: el dolor de la 
pérdida. La narración correspon-
de a Bernardo González, sobrino 
nieto del poeta Jorge González 
Bastías.
¿Por qué “La mirada perdida en 
la niebla”? Según el director, la 
idea es buscar la mirada de los 
antiguos documentalistas del 
Maule, nombres cuyo significado 
es niebla o río de niebla.

Estreno

La pieza cinematográfica fue 
aclamada por el público tras ser 
exhibida, pocos días antes de la 
celebración del Día del Patri-
monio, en el Centro de Exten-
sión “Pedro Olmos”, Parque de 
esculturas y Jardín Botánico. Su 
estreno tuvo lugar en Constitu-
ción, justo al cumplirse un año del 
terremoto y, como es de suponer, 
causó profunda emoción en los 

asistentes.
“Cuando los “mauchos” vieron la 
película, hubo lágrimas al recordar 
cómo era su ciudad, que tuvo méri-
tos suficientes, hasta el año 1950, 
para ser declarada Patrimonio de 
la Humanidad”, afirma. 
“En arquitectura y actividad cultu-
ral, era mejor que Valparaíso. Los 
alemanes y franceses levantaron 
grandes edificios y había construc-
ciones estilo inglés. En las pelícu-
las rescatadas se ve gente llegando 
en trenes de 10 a 12 carros, que 
pasaban por el ramal lleno de 
vida”, relata. 
Al río Maule llegaban vapores 
de Europa y era habitual la pre-
sencia de intelectuales, artistas y 
políticos, como Enrique Mc Iver, 
Luis Orrego Luco y el pintor José 
Caracci. Entre sus destacados vi-
sitantes, González menciona a la 
familia de André Breton, el padre 
del surrealismo.
En medio del trayecto por el ra-

mal, la casa del poeta Jorge Gon-
zález Bastías era un punto de re-
unión de los escritores de la época. 
Muchas de las imágenes de esta 
película provienen de cintas graba-
das por Saúl Pliskoff, hijo de inmi-
grantes rusos, quien ejerció como 
profesor en el Liceo de Hombres, 
en la década de 1940, y registró 
la vida del ramal, del río Maule y 
Constitución. 
“A mí me interesa rescatar el 
patrimonio fílmico para revivir el 
Maule. Tengo más de 100 cintas 
en ocho milímetros y mi intención 
es realizar otros documentales”, 
dice el director. 
Patricio González inició su traba-
jo en 2008 y lo terminó en enero 
de 2011. En medio, terremoto 
y tsunami arrasaron con lo que 
quedaba de las antiguas construc-
ciones patrimoniales. Poco antes 
había filmado la casa señorial in-
glesa del parlamentario Enrique 
Mc Iver, ambientada en 1840. 

También el teatro. 
Al volver, todo estaba des-
truido. Con dolor señala que 
muchas construcciones se 
demolieron “sin haber para 
qué”, en la creencia de que la 
modernidad es derribar casas 
antiguas “y reemplazarlas por 
edificios cuadrados y de vidrio, 
o viviendas que son iguales en 
casi todo Chile”. 
“El terremoto acabó con la 
arquitectura que distinguía a 
Constitución y no ha habido 
voluntad de levantar ese pa-
trimonio. En realidad, Consti-
tución tuvo varios terremotos. 
El último fue el telúrico, pero 
hubo otros antes que la destru-
yeron. Ése es el sino de las ciu-
dades de Chile, cuyo patrimo-
nio desaparece en función del 
mercado, pero la gente pierde 
algo que hace al hombre, que 
es la pertenencia a un lugar”, 
lamenta.

PASADO DE CONSTITUCIÓN  EN DOCUMENTAL

Humanismo en un hombre de ciencias

Patricio González es investiga-
dor en agrometeorología y dedi-
ca sus vacaciones y tiempo libre 
a la realización de documenta-
les, como expresión de su veta 
humanista. “La que toda per-
sona que se dedica a la ciencia 
debe tener”, comenta.
Es un convencido de que en el 
humanismo está la esencia del 
hombre. Pero también lo mueve 
la gratitud, en el sentido de “de-
volver a la región lo que me ha 
dado”. Y también la convicción 
de que, para mirar hacia el fu-
turo, hay que conocer el pasado. 
“La identidad va mucho más 
allá de celebrar el 18 con rama-
das y vestirse de huaso”, dice. 
Anteriormente, dirigió otros dos 

documentales: “Historias de 
aldeas”, sobre las fiestas de la 
vendimia y la trilla, en la zona 
de Loncomilla. Y “Penitentes”, 
en el que desarrolla como te-
mática los ritos religiosos cam-
pesinos.
González ha rescatado más de 
cien películas de ocho milíme-
tros y ese patrimonio fílmico 
dará vida a otros documentales. 
“Hemos usado un tercio de las 
películas y nos queda, por ejem-
plo, muchas de Talca, en las que 
se aprecian actividades sociales, 
visitas de presidentes, la llegada 
de la Loba, desfiles, en uno de 
los cuales se aprecia a los ve-
teranos sobrevivientes del 79”, 
relata.

Buena parte del material fímico retrata edificios patrimoniales que fueron destruidos por el terremoto, maremoto y demoliciones 
aparentemente innecesarias. 


